

Tout proche de Quélimane, une mission commencée en 1890, avait été reprise dernièrement par le R. P. Torrend ; elle était située dans un centre très peuplé. Pourtant comme cet endroit était marécageux, on tâcha de donner à la résidence du Père un peu plus de hauteur. Bref, le moment était venu de catéchiser et de convertir, après avoir préparé le matériel de la mission, quand survinrent des pluies torrentielles, qui firent écrouler dans le pays murs et maisons en quantité. La maison du R. P. Jules Torrend ne fut pas épargnée, et dès lors la station des Saints-Anges, comme on l'appelait, dut se transporter ailleurs.

Depuis longtemps on désirait établir une mission au confluent du Chiré avec le Zambèze, au pied même du mont Morumbala. C'est là que le R. P. Torrend fonde depuis mars 1895, une nouvelle mission. Il est établi en ce moment à Chirembé, sur la rive droite du Chiré, en face d'Inhanguingue.

On désire que cette mission s'établisse définitivement sur la rive gauche du Chiré. Le Chiré reçoit tout près de là les eaux de la Ntunkwé. Cette rivière contourne pittoresquement le mont Morumbala à l'est, et les missionnaires, en fondant sur ses bords un centre chrétien, pourraient être plus assurés d'y trouver pour eux-mêmes un endroit salubre et de s'y garantir contre le grand ennemi du missionnaire en Afrique, la fièvre.

*
* *

Je ne saurais donner meilleur conclusion à ces notes sur la mission du Bas-Zambèze qu'en faisant connaître ici le beau et sincère témoignage qu'un ancien gouverneur général de Mozambique, M. Auguste de Castilho, dont j'ai déjà cité quelques lignes, voulait bien rendre naguère aux missionnaires :

“ Vous savez l'encouragement que j'ai toujours accordé dans le Mozambique aux vaillants missionnaires qui travaillent dans le seul but de la civilisation et de la lumière chrétienne. Le R. P. Courtois, le P. Hiller, le P. Zimmermann, que j'ai vus à l'œuvre à Boroma, sont de véritables héros, qui ont beaucoup contribué à la civilisation des sauvages du Zambèze et à l'affermissement de la domination portugaise.

“ Ce n'est pas seulement parmi les marins et les militaires qu'on trouve des exemples de courage et de dévouement.